

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 21 DE AGOSTO DE 1902

NÚMERO 69

PAGES HERMANOS

SUCESORES

Hay siempre en este Almacén un completo surtido de abarrotes frescos: como manteca de cerdo, de tres ó cuatro clases, cervezas, fósforos, arroz, harina "Gallito" y otras, alambre para cercas, etc.

Importadores de los cigarrillos legítimos "Murias."
Giramos letras sobre España.

AZUCAR

Desde hoy, y durante este mes solamente, venderemos el ACREDITADO AZUCAR DE TINOCO DE PRIMERA CLASE á ¢ 10-00 qq. (Diez colones qq.)—Haremos un descuento de 50jo á quien compre más de 10 qq.

San José 8 de Agosto de 1902.

LA MASCOTA
PAGÉS Y CAÑAS

KOUMYS! KOUMYS! KOUMYS!

Desde esta fecha en la botica LA VIOLETA estará de venta este excelente sustituto de la leche.

Es un alimento ideal, de exquisito gusto y de muy fácil digestión.

Las familias y los médicos encontrarán en él un verdadero auxiliar para el tratamiento y nutrición de los enfermos extenuados por largas enfermedades y que repulsan la leche ó sufren de vómito continuo.

LA VIOLETA garantiza la perfecta fabricación de este valioso alimento, y está en condiciones de suministrarlo á domicilio diaria ó periódicamente.

Como refresco, el "KOUMYS" es de los más agradables y debe preferirse á cualquier otro por sus excelentes cualidades nutritivas.

—Julio 31 de 1902—

Cía. de Agencias de Costa Rica Ltda.

AGENCIAS Y COMISIONES

EMBARQUE Y DESEMBARQUE DE MERCADERIAS
Desalmacenamos mercaderías de aduana bajo nuestra póliza con fondos á mano, y 1 0/10 de comisión.—Julio 28.—1 m.

SE VENDE O SE ARRIENDA

un sitio de ENGORDO á dos horas y media á caballo de Cartago, constante de 80 á 90 manzanas. Entenderse con el que suscribe en la misma provincia.

15 v.

FERNANDO GARCÍA.

"El Noticiero"

DIARIO DE LA MAÑANA

APARECE TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS SIGUIENTES Á LOS DOMINGOS Y DÍAS FERLADOS.

ADMITE ANUNCIOS, COMUNICADOS ETC. HASTA LAS ONCE ó DOCE DE LA NOCHE.

PUBLICA LAS NOTICIAS ÚLTIMAS DE LA VISPERA,

HASTA LAS DOS DE LA MADRUGADA

OFICINA DE REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA: Antiguo local de 'El Heraldo'
Avenida 5ª, Oeste, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica.—Apartado de Correos N.º 100.

"El Noticiero"

DIRECTOR, **Leonidas Briceno**
REDACTORES, **Leonidas Briceno, Segundo Ispizua**
ADMINISTRADOR, **Luis Esquivel S.**

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
25 varas al Este de la Oficina Telefónica.
Avenida 5ª, Oeste.

Teléfono N.º 26

Apartado de Correo número 109.

CABLEGRAMAS

DIA 20

LOS GENERALES BOERS

Y EL REY EDUARDO
Londres, 18.—Los Generales boers estuvieron con el Rey por espacio de un cuarto de hora. Su Majestad hizo referencia á la valentía con que los Generales pelearon durante la ardua y larga campaña; á la consideración que habían tenido con los heridos, é hizo votos por la futura felicidad de sus huéspedes. El mismo Rey fué quien propuso el viaje al contorno de la flota, á bordo del "Wildfire."

Durante la travesía de Sur Africa á Europa de los generales, Dewet no se molestó mucho con sus compañeros de viaje, pues se mantenía ocupado escribiendo su historia de la guerra. Se quejó de la molestia que le causaban los pasajeros, quienes á cada paso le importunaban pidiéndole su autógrafo. Botha, por el contrario, se mostró muy comunicativo participando en todas las discusiones. Delarey, además de jugar ajedrez, gustaba mucho de discutir con los oficiales británicos que á bordo se encontraban. Se cree que Botha está enfadado porque su propiedad de Vryheid ha sido anexada al Natal. Dewet que el primer Ministro del Natal le ofreció una cartera en el Ministerio de la Colonia, pero Botha se excusó de aceptarla.

NOTICIAS DE EL SALVADOR

Panamá, 18.—De el Salvador notician la llegada del Doctor Pacas, quien representó á su país en el tribunal arbitral que conoció del reclamo Burrell. Hace poco llegaron á la misma república salvadoreña, dos oficiales militares chilenos, que fueron contratados para dar instrucción al ejército. El café se está madurando prematuramente.

HUNOLE SAM Y LA SUBLIME PUERTA

Constantinopla, 18.—La falta, por parte del Gono. turco, de cumplimiento con lo estipulado en el tratado que celebró hace algún tiempo con Norte América, ha motivado cierta tirantez de relaciones entre la Legación Americana y la Sublime Puerta. El Ministro de Estados Unidos Mr. Leshman le manifestó que no discurrirá los demás asuntos pendientes hasta que no se lleva en á efecto las estipulaciones del citado convenio. En los círculos diplomáticos se temen esas innecesarias demoras, puesto que pueden motivar la adopción de medidas energicas de parte de Estados Unidos.

BOATO ORIENTAL

Londres, 18.—El Sha de Persia y su séquito llegaron hoy á esta procedente de Dover; y como huéspedes del Rey se alojaron en Marlborough House. Accediendo al deseo manifestado por el Sha, el tren de Dover, en su viaje, caminaba á razón de 20 millas por hora: cuando se apeó del tren en la Estación Victoria, fue recibido por el Príncipe de Gales. Su Majestad estaba resplandeciente de piedras preciosas. En el harbush (furbante) que cubría su cabeza tenía colocado un enorme diamante;

portaba charreteras tachonadas de esmeraldas de fabuloso valor y su pecho estaba completamente cubierto de joyas. Las piedras que portaban los demás miembros de su séquito eran de menos valor que las del Monarca.

UN COMLOT CONTRA EL KAISER Y EL CZAR

Londres, 18.—Un relato, al que se le dá poco crédito, acaba de ser publicado en ésta, referente á un nuevo atentado contra la vida del Czar de Rusia, que amenazaba también la del Kaiser Guillermo. Cuentan que cuando estos dos monarcas comían á bordo del yate Imperial "Hohenzollern" en la rada de Kevel, atracó al costado de la nave, una lancha en la que iban 5 individuos vestidos con el uniforme de la armada rusa.

Uno de ellos que llevaba uniforme de oficial, subió á cubierta y manifestó al oficial del "Hohenzollern" que pertenecía al yate del Czar y traía un urgente mensaje para éste. El capitán del "Standart" yate Imperial Ruso, quien se encontraba á bordo del "Hohenzollern", supo que le quería hablar un oficial suyo y se presentó ante él disfrazado de nihilista. Este sacó un revólver y trató de regresar á la lancha, pero los tripulantes le desarmaron y fué arrestado. Los demás conspiradores lograron escaparse. Dícese que el reo tenía proyectado el asesinato de ambos emperadores.

DESORDENES EN FRANCIA

Brest, 18.—Los habitantes de Plondonal, Folmouth y St Meen, recibieron con gran resolución la clausura por la autoridad de las escuelas no autorizadas. La concurrencia en Plondonal contestó con rechifla á la orden dada por el comisario de Policía de cerrar las escuelas y la tentativa hecha de forzar la puerta fracasó. Los aldeanos, mientras tanto, cantaban el himno nacional y echaban vivas á la libertad y mueras al Ministro Combes. Al fin los soldados lograron forzar la entrada tomando la vía del jardín en St Meen y consiguieron expulsar á las monjas después de dos horas de lucha con los aldeanos en la que resultó herido el comisario de Policía.

INGLATERRA Y ESTADOS UNIDOS

Londres, 18.—La Secretaría de Relaciones Exteriores británica ha manifestado su intención de aceptar la invitación que le envió el Presidente de los Estados Unidos de participar en la exposición universal de San Luis de 1903.

GRAN CATASTROFE VOLCÁNICA EN UNA ISLA

Yokohama, 19.—Las erupciones volcánicas que acontecieron entre los días 13 y 15 del mes en curso en la pequeña isla de Torryshima, destruyeron todo cuanto en ella existía. Antes de que esta desgracia aconteciera la isla contaba con 150 almas y todas perecieron. La superficie del suelo está cubierta toda de cenizas volcánicas y las casas han desaparecido.

Las erupciones volcánicas submarinas que todavía continúan haciéndose sentir alrededor de la Isla hacen que el arribo á las costas de embarcaciones sea peligroso. Torryshima pertenece á la cadena de islas que se extienden desde Benin á Hondo, siendo ella la más grande del archipiélago japonés.

EL CÓLERA EN LA MANCHURIA

San Petersburgo, 19.—Continúa desarrollándose el cólera en la Manchuria. Notician que en Siberia ha habido casos aislados.

El volcán Irazú

(NOTAS DE VIAJE)

(Continuación).

Descritos los alrededores pasamos á ocuparnos en la descripción del propio volcán, el cual, como llevamos dicho, semeja un gigante recos-

“EL NOTICIERO”

SAN JOSÉ DE COSTA RICA 21 DE AGOSTO DE 1902

El problema monetario

Desde la fundación de este diario ofrecemos ocuparnos con preferencia de los asuntos económicos y en especial del problema de la moneda. Hemos también manifestado hace pocos días que lamentábamos que el Congreso no abordara esta cuestión, lo cual hubiera sido ocasión oportuna para conocer la opinión general de las personas que valen y tienen representación en el movimiento económico nacional.

Es indudable que con la baja del café sufrió un fuerte quebranto la producción nacional y que ese hecho ha contribuido a la mala situación por que atravesamos. Pero no es sólo a la baja del café a la que debemos atribuir la culpa exclusiva de nuestros males.

Además de la crisis agrícola, como dijo don Ricardo Jiménez, hay otra crisis, la monetaria. Este hecho es incuestionable. Hay escases de medio circulante y esa escases de medio circulante es la causa de lo caro del arriendo del capital, de los intereses usurarios que los capitalistas demandan por sus préstamos.

Y esta crisis es más grave que la otra. El café ha bajado; pero por ley natural, la baja de un artículo se compensa dedicando la actividad a la producción de otros. Y si no hay capitales, ó lo que es lo mismo, si los capitales no se facilitan si no a un interés crecidísimo? Podemos en este caso estar fallando en medio de la abundancia.

La agricultura, las industrias y el comercio desfallecen, por falta de savina, de oxígeno, que es el capital, que es el medio circulante, los valores móviles, que representan otros valores, en explotación ó por explotarse.

¿Tiene influencia en ese hecho el actual régimen monetario? Muchos creen que sí, lo cree así don Ricardo Jiménez y es la misma nuestra creencia.

¿Podemos salir de esa situación? ¿Se puede formar el capital que necesitamos, se lo puede abaratar y poner al alcance de los hombres industriosos y emprendedores, que pongan en movimiento tanta riqueza como nos rodan?

Puede hacerse todo eso si el Gobierno y los Bancos lo desean.

Pero para ello hay que reformar el sistema monetario vigente, hay que renunciar al lujo de tener moneda de oro, la cual sólo debe permanecer muy bien guardada para garantizar y ensanchar el crédito, que es el alma del mundo financiero actual.

EL NOTICIERO se propone demostrar en una serie de artículos, que el talón de oro tiene parte de culpa en nuestra situación; pero no daremos principio á este trabajo hasta no ver lo que dice el extranjero que escribe en “La República,” quien parece opinar que el talón de oro no afecta ni en bien ni en mal en nuestra crisis.

Las cuestiones económicas, primordiales en el día, deben tratarse con serenidad de criterio y sin los apasionamientos que ocasiona la política; y esa serenidad imperará en nuestros razonamientos.

Cartago

20 de Agosto.

Visita del profesor don Rafael D. de la Cortina.

Por el tren de las 11 y 30 a. m. llegó ayer á esta ciudad el ilustrado filólogo señor Cortina, acompañado de su estimable señora. Se alojó en el Hotel Francés y de allí fué conducido por el Doctor don V. F. Ferraz al Colegio de San Luis Gonzaga, designado de antemano por el señor Cortina, para dar una conferencia sobre su método especial para aprender en poco tiempo el idioma inglés. El Doctor Ferraz hizo las presentaciones del caso, y luego el conferenciante pasó al salón de actos públicos, donde habían ocupado sus respectivos asientos el señor Gobernador de la provincia, presidente del acto, varias señoras y señoritas, los profesores y alumnos del Colegio, el Inspector de Escuelas, el Director y maestros de la graduada de varones y muchos caballeros aficionados al idioma de Shakespeare.

Poco después de medio día principió el acto con el Himno Nacional, cantado

por los colegiales, y á continuación el aplaudido profesor, con palabra la más modesta é insinuante, comenzó á exponer sus ideas sobre la manera como deben estudiarse las lenguas vivas, extirpándose los defectos que hacen tardío y fastidioso el conocimiento de un idioma extranjero, y “sugestionarse” al alumno, para que llegue á pensar y decir, en la lengua que aspira á manejar. Su disertación, matizada de oportunas observaciones científicas, de amenos rodeos, y de comprobaciones magistrales, fue creciendo gradualmente, por modo tal, y con tan visible interés, que sin mostrar los eslabones de la transición, á poco se convirtió en animado diálogo sociocrático, sobre la primera lección del afamado texto.

No dejó de lamentar el autor, así como por incidencia, de que en muchas partes se tiene su libro pero no se “sigue su método”, lo cual tiene que dar malos resultados, pues el método es el “maestro de los maestros”. Hora y media duró la exposición del profesor, cuyo temperamento nervioso, facilidad de expresión, agradable presencia y recursos pedagógicos, entusiasmaron al auditorio, hasta arrancarle nutridos aplausos. La impresión que causó no pudo ser más satisfactoria, y así lo hizo constar públicamente el Director del Colegio, al felicitar al señor Cortina y darle las gracias por la honrosa distinción que había hecho á la sociedad en general, y en particular á la juventud estudiantil de la provincia, tan mirada de reojo por aquellos que hoy disfrutan del auxilio todo de la nación.

El señor don James Heyter, profesor de inglés del Colegio, manifestó privadamente su aprobación á las teorías del señor Cortina, y dijo que hasta aquí había empleado el texto de dicho autor con muy buen éxito en el 3º y 4º año de segunda enseñanza, y agregó que en su concepto era el método más adecuado para todos aquellos, que apremiados por las circunstancias, quisiesen entender y hablar pronto el idioma inglés, aunque ignorasen en absoluto las reglas gramaticales.

Terminó el acto, que pudo haber sido mucho más concurrenciado si se hubiese dejado para la noche, con el majestuoso coro: A LA CIENCIA, cantado por los alumnos, bajo la dirección del competente pianista don Gustavo Campos.

Por el tren de hoy, partió el ilustre viajero para Limón. Que sea muy feliz en su ilustrada propaganda.—CORRESPONSAL.

Ley de Licores

En la última reunión celebrada con los comerciantes en licores de esta capital, el señor Ministro de Hacienda don Cleto González Víquez ofreció que interpondría su influencia para que fuera reformada la Ley sobre venta de Licores. Según nuestros informes, la reforma principal será en lo relativo á la división de los establecimientos. El señor Ministro opina porque se solicite de la Comisión Permanente que se aplacen hasta el 1º de Abril, los efectos de la ley, en lo relativo á aquellos puntos.

Anteriormente dimos cuenta de una consulta elevada por varios comerciantes al señor Gobernador de la provincia. La consulta versaba acerca de qué harían aquellos comerciantes que tienen patentes hasta meses avanzados del año próximo de 1903. El Gobernador ha elevado la consulta ante el Ministerio de Gobernación.

El Gobernador de la provincia, por lo manifestado en varias conversaciones, conceptúa perjudicial para el comercio la ley de licores.

El crimen de Cervantes

Declaración del esposo

En el Juzgado del Crimen de Cartago ha prestado la siguiente declaración Isidro Ramírez, esposo de Francisca López, á quien hiró gravemente.

El día miércoles 13 del corriente en la mañana me pidió permiso mi esposa para venir á Cervantes á ver á su mamá, pues hacía como mes y medio que no venía á Cervantes y hace algún tiempo que yo estoy en Tururique, en la hacienda de don Francisco María Oreamuno, trabajando en unión de mi esposa Francisca López; yo le di el permiso que me solicitó mi esposa con la condición de que se apareara en la estación de Quebrada Honda, para que

de allí se fuera á pisá á Cervantes, pues yo lo que no quería era que se apareara en la estación de Santiago; y además, le advertí que al día siguiente tenía que volver para dentro, pues la esperaba en el tren de la mañana del día jueves y que ese era el permiso que le concedía. Al día siguiente me dirigí á la estación de Tururique con el fin de esperar á mi esposa, conforme yo la había ordenado, pero cuando llegué al tren sin que ella se hubiera vuelto. Como ese motivo, viendo que mi esposa me había engañado, resolví venirme en seguida para Cervantes á ver cuál era el motivo porque no se había regresado mi señora. Viéndome por la línea férrea, y al llegar á la estación de Quebrada Honda, me dirigí al casa de don Felio Tinoco á preguntarle si había visto á mi señora del tren, el cual me contestó que no la había visto aparecer. Con ese motivo seguí mi camino hasta llegar á Cervantes, donde llegué como á las cinco de la tarde, habiendo entrado á casa de mi cuñada llamada Florinda López, á quien le pregunté por mi esposa, habiéndome contestado ésta que sí la había visto, y que sin duda por el fuerte lluvia de ese día, no había podido volverse para dentro; en esos momentos Juan Granados, conocido mío, lo dijo á Florinda que seguro no se había ido porque estaba haciendo “aquello”. Entonces me llamé Juan Ramírez, y le pregunté á Granados que por qué estaba haciendo ó qué significaba eso y me dijo que un vestido que estaba haciendo en casa de Braulio Ramírez; después de esto me fui á la casa de mi suegra Romualda Castro y allí me encontré con mi señora, á la que le dije que por qué motivo no se había ido conforme yo le había ordenado, y me contestó que porque había lavado mucha ropa ese día, á lo que yo le contesté que no era por la lluvia, y me dijo por el vestido que estaba haciendo, contestándome ella “que era cierto y que lo viera, sacándole inmediatamente de un baúl, y diciéndome que puesto que me había desobedecido en no iras ese día, que no apareara en Quebrada Honda conforme yo le había ordenado, que yo me iba con sus vivacinos juntos.” Entonces yo le contesté que estaba bien, que se quedara con su mamá, y que yo me iba; en seguida me volví para la casa de Florinda y allí le conté lo que me acababa de pasar y entonces me dijo Juan Ramírez, esposo de Florinda, que él no quería que yo le dijera lo que me había pasado el día anterior, que “no lo desearía”, y que me iba á contar lo siguiente: que mi esposa llegó á Cervantes como á las cinco de la tarde; y en compañía de “Luis Rivera”, que al día siguiente la vio con “el mismo Rivera dentro de un sofá”, con ese motivo yo me “indigné sobre manera”, y me fui á la casa de mi esposa, y á presencia de mi suegra y de un conocido, José López, llegué á tirarle con un cuchillo y en ese momento salió huyendo para la calle y allí fue donde le tiré con el cuchillo, sin saber por dónde le había pegado, pues sólo tengo seguridad de haberle tirado solo una vez, y enseguida salí huyendo.

“El Debate”

¿La censura de la envidia? ¿La censura de la envidia nosotros? ¿Y contra quién?

Ahí de manera que una vida honrada y recta, una existencia de trabajo, de estudio, de pesadumbres alentadoras, de esfuerzos humildes pero altos, nada vale ante la avilantez desbordada, ni ante la locura indecente, ni ante el desahogo impudico de cualquier pobre, pequeño y rabioso escritorzuelo? De manera que al periodista entre nosotros no le queda otro camino que el del ostracismo final, salvador de los cobardes asaltos de encrucijada?

Eso decimos á propósito de la espuerta que se refocila de puro vomiforme en las columnas de “El Debate” de amoché, donde yace encajonada, bajo el patrocinio del niño Orozco Castro. Colocados en terreno periodístico más noble del que pisan tales gentes, y más alto sin duda, la piedra injuriosa no nos ha alcanzado, y al verla caer otra vez sobre la cabeza procaz que concebí lanzarla, la acompaña el impulso de nuestro puntapié más solemne y más estruendosamente despreciativo.

Hicimos cuatro pedazos unos renglones desgraciados que tiraban á verso con mengua del buen gusto y de la higiene pública; hasta allí nuestra obra de beneficencia. Sin embargo, esa fuerza, ha sido causa de un desborde ridículo y bajo por parte del trovador embutecido y bábico que perpetra el desgajado literario y se expuso á la rechifla del público y á la compasión de su Dulcinea. Se produce el tal en ataques para el Director de esta hoja, sin considerar que la pretensa pintura que de él se hace es pintura de mano maestra, de quien la traza guiado por la voz de la conciencia, que lo acusa de todos los tráficos indignos, hasta del de contrabando alevoso con el néctar de las musas.

Sepa una vez por todas ese niño, ese don Guarrá-guarrá que aspira á ofendernos lo siguiente: que nos tiene sin cuidado; que la revista de la prensa seguirá haciéndose por que la hizo en la noche del aborto poético que censuramos; que ese quien, aunque es persona responsable de sus actos y de sus dichos, no sólo no teme las actitudes batalladoras de cualquier quitojito gaterador,

sino que arremeterá con fiereza y dando puntigüeo contra todos los aríetes y pellejos que gimien sin "consuelo" sus belluquerías en renglones cortos;—y en cuanto a los agravios contra el señor Briceño, urge que sepa cuán poco valen, cuán poco representan ante la sociedad costarricense, y cuán crucificado queda el ataque en la cruz del escarnio. A rechiffa diaria, es posible que pronto esté la misera almita de "Atrial" más agudrada que zaranda de albalil; sólo así es posible, también, que la luz de la razón pueda colarse en esas negruras donde la ignorancia y la osadía se desarrollan en híbrido y nocturnal concierto.—UN REVISTERO.

FOR TELEGRAFO

Noticias de Alajuela

Alajuela, 20.—(Recibido á las 10 a. m.)
Después de ocho días de estar en ésta la señora Raquel de Marichal, quien había venido procedente de Limón, se le ha desarrollado una remitente biliosa de carácter algido. Su estado es grave.

También está muy grave el joven Felipe Chamberlain, atacado de tisis en su último período.—CORRESPONSAL.

AVISOS DEL DIA

AVISO

que no pagaré de hoy en adelante ninguna suscripción de periódicos, que no lleguen sin haberlos recibidos. —Carranza J., 20 de agosto.—Miguel María Carballo.—37.

CRONICA

Santoral

Jueves, 21.—Santa Juana Francisca Tremblé, Santa Basa y sus tres hijos mártires, santos Bonoso y Maximiliano mártires.

Tribunales

Día 21.—Sala de Casación. — A la 1 p. m.—Vista de la causa de Ramona y Micaela Fallas. (Criminal.)

Sala 1ª.—(No hay.)
Sala 2ª.—A la 1 p. m.—Vista de la causa de robo de tabaco contra Joaquín Mora y otros.

Juzgado 1º Civil.—A la 1 p. m.—Testigos: mortuaria de María.

A las 2 p. m.—José María Artavia contra Herrero y otros.

A las 3 p. m.—Dictamen pericial de Teresa Alvarado Carrillo contra Ezequiel Vargas Cordeiro.

Juzgado 2º Civil.—A la 1 p. m.—Remate Banco Costa Rica, contra Tranquilino Bolaños.

A la 1 y media p. m.—Testigos ex juicio de Juan Quirós establecido contra Francisco Fallas y otros.

Juzgado de lo Contencioso.—A la 1 p. m.—Rectificación testigo Santiago Murillo por depósito de aguardiente clandestino.

Juzgado 1º del Crimen.—A la 1 p. m.—Testigos en causa contra Juan María Arcey.

A la 1 p. m.—Testigos en causa de Modesto Roig.

Juzgado 2º del Crimen.—A las 12 y media p. m.—Presencia en causa por hurto contra David Loria y Modesto Mora.

A la 1 p. m.—Testigos en causa contra Florindo Miranda por abigeato.

Alcaldía 1ª.—A la 1 p. m.—Reconocimiento de Víctor Trejos contra Antonio Ariola.

A las 2 p. m.—Reconocimiento Víctor Trejos contra Miguel y Arturo Ulloa.

A las 3 p. m.—Posiciones de E. Cortín contra Antón Chinchilla.

Alcaldía 2ª.—A la 1 p. m.—Posiciones Francisco Alpízar pedidas por Tobias Gutiérrez, apoderado de J. Amigótti.

A las 2 p. m.—Reconocimiento de Carlos Luis Bonilla pedido por R. Jiménez.

A las 3 p. m.—Constituirse en casa de la señora doña Josefina Vars de Bonilla para una declaración como testigo.

Alcaldía 3ª.—A las 2 p. m.—Posición Manuel A. Poveda contra Santiago Roig.

A las 2 y media p. m.—Testigos en juicio ordinario de Rafaela Martínez contra Monge L.

A las 3 p. m.—Contestación de demanda Policarpo Guerrero contra Portuéguez.

Hospital

Entró, Joaquín Agüero.

Cárcel

Entró Inocente Zamora López, á la orden del Juez del Crimen por lesiones.

Inhumaciones

DIA 20.—Gregoria Salazar Quesada, de 65 años, soltera, hija de Dolores Salazar y Agustín Quesada, murió de parálisis.

Ramona Chaves Rojas, de 45 años, soltera, hija de Pío Chaves y María de Jesús Rojas, murió de ataque cerebral.

Movimiento de pasajeros

Limón, 20.—Ayer á las 44 p. m. zarpó con destino á Cartagena el vapor alemán "Ascania" sin pasajeros.

Anoche á las 74 se hizo á la vela con rumbo á Bocas del Toro la balandra costarricense "María", sin pasajeros.

—Hoy á las 74 a. m. salió el vapor francés "Canadá", procedente de Colón. Pasajeros: Salvadora Picado, Mr. Navío, Valentina Navío, Felipe Herrero, G. Soler, Manuel Abrahams, Julio Cruz, Fulencio Morrison, Anna Morrison, Samuel Whittaker, Manuel Escobar, Epifanía Escobar, Dolores Díaz, Lorenzo Stoppeilli, Julia Brown, Alfredo Bassini, Aímicos Dennis y Salvador Romo.

Fuerte castigo

Ayer á las 12 1/2 p. m. por el barrio del Hospital, una mujer en media calle golpeaba á una niña, que decía ser su hija, con un leño, porque esta no quería ir al Mercado sola porque tenía miedo. Un hombre que presenciaba el hecho arrebató la niña á la furiosa madre, entrando por esto en una lucha de palabras, hasta que una persona puso fin á la discusión, devolviendo la niña á su madre.

Vagos

La vagancia crece: durante las horas hábiles del día hay hombres que en piezas que tienen alquiladas en los chinchorros de Soto y Roig, se entregan al juego de dados, y engañan á los pobres campesinos que vienen á vender las verduras al Mercado.

Muerte repentina

Anteayer á las doce de la noche cayó repentinamente muerta Regina Sánchez de doce años de edad. Es hija de Ramona Sánchez y la causa de su muerte fué un ataque de lombrices.

Sentenciada

El Juez del Crimen de Heredia condenó á Francisca Valeria, la señorita que disparó unos tiros á otra en San Rafael de Heredia, á cincuenta días de arresto y á pagar la curación de la lesionada. Han apelado la parte acusadora y la defensora.

Aguardiente

Por depósito de aguardiente clandestino, ha sido condenado Juan María Ramírez Garita á \$ 250-00 de multa y un mes de arresto.

El robo de estampillas

Detalles.—Hace pocos días notó el portero de la Dirección General de Telégrafos, que le había sido sustraído un llavero, en el que se encontraban unos legajos de fórmulas de telegramas con sus correspondientes estampillas ya timbradas.

El Director, que comenzaba á tener sospechas de que se trataba de un robo, por la mucha venta de sellos usados que en esos días se había notado entre los filatélicos, dijo al portero que mandara á hacer una llave igual á la extraviada.

Al abrir el armario se notó que en efecto había desaparecido una enorme cantidad de legajos de fórmula con sus correspondientes estampillas.

El Director dió aviso al Ministro del Ramo quien á su vez ordenó instruir la sumaria, cosa que se hace en la Alcaldía 2ª.

Han sido llamados á declarar muchas personas, de las que se ocupan en el negocio de estampillas y esto ha arrojado alguna luz sobre el asunto.

Detenido

La policía de Matina ha reducido á prisión al botero que sacó fuera del país á los agentes prófugos del Ferrocarril, Martín Guillén y Jara. Por descuido del primero de ellos ocurrió un choque de trenes en Moín, ocasionando la muerte de un negro y resultando dos heridos.

El bote en que huyeron los agentes por el Río Matina fué tomado á Mr. Lindo.

De Heredia

La Sociedad Filarmonica prepara una velada para el 30 del corriente. Pondrá en escena la zarzuela titulada, "Trompa de Eustaquio".

Captura

El reo prófugo Inocente Zamora fué capturado por el Agente de Policía de San Juan. Está de nuevo en la Cárcel de Varones á la orden del Juez 2º del Crimen.

Pránelada

Anteñoche á las 12 m. en la calle del Museo, María Segura Mora, asesó una puñalada en la cara al negro Santiago Enriquez, y en poco estuvo que le amputara una oreja. Llevada al Cuartel de Policía la delincente, confesó su falta, añadiendo que tan pronto como esté libre desollará al herido. En vista del informe del Médico legal se ha pasado la causa al Juez del Crimen.

Don Gorgonio Herrero

En el tren ordinario, procedente de Limón, que llegó ayer á las 4 y 45 á esta ciudad, vino el cadáver del estimable comerciante español don Gorgonio Herrero, fallecido en París. Gran número de personas de todas las clases sociales esperaban la llegada del cadáver. Vimos allí Ministros de Estado, miembros de la Corte Suprema, á varios Cónsules y á lo mejor de la Colonia española. Venía en el mismo tren, acompañando los restos, don Felipe Herrero, así como varios españoles de la línea y una comisión de personas que salieron de esta ciudad.

El carro fúnebre, adornado con tres hermosas coronas, se puso en marcha á

la hora antes indicada, llegando á la casa de la familia Herrero á las seis de la tarde.

En el Casino Español estuvo ayer la bandera á media asta y los balcones ricamente engalanados.

Comercio trahumante

Se nos han quejado varios comerciantes de Cartago de que en esa ciudad hay numerosas personas desconocidas, que venden géneros por las calles. Estos señores venden sus artículos á mucho menor precio que en las tiendas. Preguntados cómo pueden hacer tal cosa, contestan con frescura que ellos no pagan derechos de aduana.

Esto, como se ve, redundará en perjuicio del comercio honrado y llamamos, por lo mismo, la atención de las autoridades.

Contrabandos

Persona que tiene motivo de saberlo, nos informa que se introducen muchos artículos de contrabando por el río Rentavanzón. Los contrabandistas suben por agua hasta el límite navegable de ese río y sacan sus artículos por la línea vieja á la meseta central.

También por el río Sarapiquí se hacen introducciones de contrabando para llevar los efectos á San Ramón.

Esos hechos, á ser ciertos, deben poner á las autoridades en actividad para dar con los defraudadores de las entradas fiscales.

Botura

En frente al taller de muebles de don Jorge Morales Bejarano, ayer á las doce del día, se rompió el cable conductor de la fuerza eléctrica del tranvía. Este accidente ocasionó la interrupción del servicio durante hora y media.

Un buen taller

Francamente, ayer quedamos verdaderamente admirados al ver las obras de don Jorge Morales Bejarano. Este diligente y hábil artesano ha sabido á fuerza de constancia, afamar su taller en donde se halla desde la más humilde cama hasta el más aristocrático juego de muebles, tanto de dormitorio como de comedor. También tuvimos ocasión de ver la construcción especial que está haciendo para la instalación de máquinas de ebanistería.

Vaya nuestro aplauso para el señor Bejarano.

DE PROVINCIAS

Cartago

Agosto 19.—La familia de don Eloy Truque se halla de temporada en esta ciudad.

—La señorita Rosario Fernández se encuentra bastante enferma.

—Estuvo aquí la señorita Zelmira Segreda, quien vino á cantar una misa que dió doña Joaquina de Castro.

—El domingo pasado un hombre anduvo de Seca en Meca persiguiendo un muchacho que le había robado un poco de dinero; pero no consiguió capturarle porque la policía, como siempre, no apareció.

—Aquí cada día aumenta con lujo el número de vagos.—X. X.

REVISTA DE LA PRENSA

LA GACETA.—Tres decretos: el primero, sobre servicio rural; el segundo, relativo á la elección de los señores don Luis Anderson y don Tobias Zúñiga, diputados suplentes por Limón y Puntarenas; y el tercero, derogando la ley que prohibía la construcción de madera en Limón.

—Se nombra auxiliar de la Escuela mixta de Concepción de Alajuela á la señorita María Arce.

—Se restablece la Escuela de varones de Desamparados de Alajuela y se nombra para dirigirla á don Manuel Rodríguez.

—Se concede un mes de licencia á don Cleofás Salas para separarse de la Agencia Fiscal de San Ramón y se nombra para que lo reemplace á don Joaquín Quesada León.

—Se acepta la renuncia de don Federico J. Alvarado del cargo de Jefe Político del cantón de Santa Cruz, Guanacaste, y se nombra para reponerlo á don Sebastián Murillo.

—Se lo reconoce el sobresueldo de \$ 20-00 al poeta que hace el servicio de correo entre Cartago y Santiago, para que haga la carrera hasta Santa Cruz de la misma provincia.

LA REPÚBLICA.—"Nestor Daecies" contesta á un colaborador de "El Día"

lo dicho por éste con motivo del mismo. "Calumniada".—Revista de la prensa, de la que tomamos lo siguiente, sobre unos versos publicados en "El Debate": "Ariel" se dirige en verso á Consuelo Castillo y dice:

"Oh, artista soberana mi acento desfalece... Son débiles mis alas, me falta inspiración... La cumbre está muy alta y el verso languidece... Puse cuando el hábil falto, nos sobra el corazón!" (Consuelo se estremece... Y no pudiendo oír más, se tira por el balcón)"

Da cuenta en la información de que á don Fausto Romero, hermano de don Manuel, se le acaba de hacer una operación en Hamburgo, con éxito completo, por una de las notabilidades médicas alemanas.

LA PRENSA LIBRE.—Secciones de costumbre.

LA NUEVA PRENSA.—Aboga V. J. G. por el patrón monetario plata. Son dignas de atención las consideraciones que hace, y creemos que el colega está en lo cierto. Ya nos ocuparemos de los argumentos que aduce.

SERVICIO DE LA NOCHE

En la noche del martes, á las diez, falleció una muchacha en el alto de Cuesta de Moras. El cadáver permaneció expuesto todo el día y noche de ayer. A las 8 p. m. de ayer se lo llamó la atención por la policía al Médico del Pueblo acerca de ese grave hecho, y éste contestó, encogiéndose de hombros, que no tenía gente con que mandar enterrar á la extinta. Plausible es el celo y la actividad de nuestro diligente Médico del Pueblo doctor Toledo.

Anoche á las 7, un grupo de muchachos, en la esquina de la pulpería Soto, arrojaron una pelota de barro á un niño de la señora Amelia Rivera, causándole una grave herida en el ojo derecho. Se teme que el niño pierda el ojo. No hubo por allí policía.

COMUNICADOS

¿Qué dice de esto el Doctor Toledo?

Con este título, se publicó en el número 66 de este diario, una gaceta que no dudamos que los lectores hayan tomado nota de ella, referente al examen que se pretendía hacer por orden de la Policía de Higiene en unas botellas de cerveza de las fábricas de cerveza de esta ciudad; y de las cuales libarón una de la fábrica de Malek.

La gaceta, según nos dicen, hizo bastante efecto en la Jefatura de Higiene, y parece que el Doctor se enfadó y le ha venido á pagar la interrogación de este diario, uno de los policías de este cuerpo, el cual, ayer en la mañana fué destituido de su empleo que por largo tiempo desempeñaba.

Por qué antes de seguir la información correspondiente se ha destituido á un empleado cumplido y recto, como la víctima del suceso en referencia.

Sepa el Doctor que si procedió contra ese empleado, creyéndolo indiscreto, está completamente equivocado, y crea que EL NOTICIERO tiene los ojos de Argos.

JUAN R. BONILLA

De Alajuela

Ordenes y desórdenes.—Sabanailla.—¿La duenda á sí los jardines que ocupan en el terreno destinado á la Iglesia, son propiedad del Cura de esta Parroquia ó del pueblo que lo costó.—2º Ciertas bocas de calle que hablan mucho sobre la necesidad de que se las complete para el tránsito y formación del cuadrante por hoy imaginario.—3º El ciudadano Agente de Policía bienquitosos; ejemplar en sus buenas costumbres y recto en sus procedimientos como hombre público.—Que el párroco de esta Diócesis presentó á la Junta católica de su mando un documento para que se lo firmase en que exigía el pago de sueldos atrasados que día que le deben á razón de cuarenta colones mensuales, pero que á la lista de sus acreencias de su diego el asunto, y por eso se lo dejó en blanco.—4º El puente de Carcacha aun sin hacer, y por eso los niños de aquel caserío no viene á la escuela.—5º La filarmónica no deja que desear en sentimientos; sin aires clásicos que digamos, es la expresión bucólica de los muchachos que han á sus instrumentos las armonías de su diego puro, de la verdura y cimas de sus agrestes campos. Son también la manifestación competente y entusiasta por la música de su maestro.

—7º Si el señor Cura no lo prohibiera, habría recreo en uno de los jardines de la iglesia, ya que la música, el amor y las flores se comprenden; ya también que para Jesucristo la caridad era tolerancia, unión, paz y progreso.—8º La decana y competente maestra doña Eulogia de Echeverría, tiene 45 alumnas y carece de Auxiliar.—9º El Agente de Policía, don Alberto Quesada, está dotado con treinta colones apenas; no tiene polizonte, y si á su cargo la estadística de nacimientos y defunciones.—10º Dicese aquí, que para que el señor Cura no pierda... sería conveniente una tarifa para el por mayor y un arancelito para el por menor.—11º Telégrafo, Cárcel, y Oficina de policía son tres cosas distintas aquí, pero son una cosa verdadera que no están separadas.—X.

Avisos

BANCO ANGLO-COSTARRICENSE

COTIZACIONES

Table with exchange rates for London, Paris, Germany, Italy, Spain, New York, San Francisco, etc.

CAMBIOS

BANCO DE COSTA RICA

Table with bank exchange rates for London, Paris, New York, San Francisco, etc.

Agosto 5 de 1932

FERROCARRIL DE COSTA RICA

SERVICIO DE TRENES

Table with train schedules and times for various routes.

DR. MOISES CASTRO F.

DESPACHA EN LA BOTICA ALEMANA de 8 a. m. a 8 p. m. En las demás horas, en su casa de habitación...

A VISO

Teniendo que ausentarme del país, vendo las siguientes propiedades: Una finca de potrero y montaña en San Isidro de la Atarilla...

NEUEVA CARNIGERIA

"EL 8 DE MAYO"

Habiendo tenido un arreglo con la "Unite Fruit Co", dispongo de ganado gordo, teniendo el gusto de manifestar a mi numerosa clientela que cuento con magníficos empleados...

J. JOAQUIN QUESADA

A VISO

Se vende una caja de hierro "Marvin Saffo Co", muy barata, nueva completamente. Se informará en esta oficina.

A VISO

Que he renunciado del cargo de suplente de la Junta Edificadora de la ermita de San Pedro de Santa Bárbara...

AVISO

Se desea comprar vacas muy buenas, con la cría pequeña. Se pagan a buen precio. 1 máquina de escribir Smith Premier de las últimas...

OJO

Vendo un lote de construcción al Sureste del Parque Nacional. Consta de 13 varas de frente por 8 varas de fondo.

ENTENDERSE CON EL SR. W. J. FIELD

Advertisement for 'EL VERDADERO ELIXIR TONICO ANTI-EMBRUJADO' with a circular logo and text describing its benefits.

AGUAS DE MONDARIZ

EL EXCELENTE DEL VAL

Especiales para diabetis, anemias, dispepsias, afecciones del estómago, hígado y convalecencias de enfermedades graves.

Advertisement for 'ORIZA-POWDER' (Flor de Arroz) with a woman illustration and text in French and Spanish.

FUNERARIA

PEDRO MARQUEZ

Servicio completo en todo lo referente al ramo de funerales: cajas mortuorias extranjeras y del país; catafalcos de 1ª, 2ª y 3ª, coronas, cartulinas; etc.

NOTA:—Coches de paseo para alquilar y Laudau de 1ª; para casamientos, bautizos etc.

EMULSION de SCOTT



DE ACEITE PURO DEL HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA. TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE.

El gran remedio para la cura radical de la TISIS, ESCRÓFULA, ANEMIA, RAQUITIS, DEBILIDAD GENERAL, y todas las enfermedades estenuantes tanto en los niños como en los adultos.

ALEJANDRO ALVARADO H.

FABIO BAUDRIT

Han establecido su bufete de Abogacía y Notaría frente al almacén de Troyo, casa de doña Mariana v. de Argüello.

AVISO

Un joven francés de buena familia instruido y hablando varias lenguas, desearía ocupar un puesto de confianza en un beneficio de café o plantación cerca de la ciudad ó en el campo...

PROCURAD RELACIONES.

Cuanta más gente conozcáis, mejores serán vuestras posibilidades de encontrar entre ellas relaciones útiles. Nadie puede ser independiente de sus semejantes ó de sus circunstancias.

PREPARACION DE WAMPOLE

sea la noticia más valiosa que se publica en este periódico. Es tan sabrosa como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro...

Advertisement for 'CHABLE' (Citrate of Iron) with a bottle illustration and text.

DE LA MULTITUD

Que han usado nuestra preparación ó que la están usando en la actualidad, jamás hemos sabido de ninguno que no haya quedado satisfecho del resultado.



"Preparación de Wampole" y sin ella ninguna es legítima. Es tan sabrosa como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro...

Leonidas Briceno

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la Redacción de EL NOTICIERO.

TIP. DE "EL NOTICIERO"